



Vincennes, Montreuil, Fontenay, Paris XII^e, Saint Mandé

DIEU MOINS LA VIOLENCE (1 ROIS 19)

Cette phrase est attribuée à l'apôtre Pierre, un jour qu'il était interrogé par les autorités religieuses de son temps, autorités exaspérées par une nouvelle prédication : la vie, l'assassinat, la résurrection de Jésus Christ, l'onction de son Esprit... Cette prédication rencontrait un grand succès. Les autorités avaient interdit aux apôtres de prêcher. Devant leur obstination, il fut envisagé de les faire périr. Nous gardons la suite de cet épisode (Actes 5) pour d'autres occasions. Nous nous intéressons à ce que signifie *obéir à Dieu plutôt qu'aux hommes*.

Nous pouvons, le plus simplement du monde, choisir des textes, bibliques ou pas, qui ont notre préférence et celle de notre tradition, et déclarer que c'est en ces textes qu'est l'obéissance à Dieu plutôt qu'aux hommes. Dans mes souvenirs, je retrouve les noms et la voix de plusieurs prédicateurs qui procédaient ainsi, choisissant leurs versets, jetant toutes sortes d'anathèmes, et exigeant obéissance et soumission – ils appelaient ça obéissance à Dieu. Faute de se soumettre et d'obéir, on était exclu. Cette situation est celle dans laquelle sont les apôtres de Jésus Christ devant le tribunal religieux : se soumettre, obéir... et leur situation est vraiment grave parce qu'ils risquent la mort. Et nous ne doutons pas que ceux qui réclament leur mort sont certains d'obéir à Dieu plutôt qu'aux hommes.

Les apôtres, eux aussi, avaient la certitude d'obéir à Dieu plutôt qu'aux hommes. Dans la bouche de Pierre, cette obéissance signifie d'abord une absolue certitude de ce qu'on croit et de ce qu'on prêche, certitude qui ne souffre aucun frein, aucune interdiction. Absolue certitude donc, mais très particulière : elle supporte la contradiction, elle supporte l'adversité, elle supporte qu'il y ait d'autres manières que la sienne de penser, de prêcher, et de prier. Et pour couronner le tout, elle entend payer seule le prix de son engagement, et ne jamais l'imputer à autrui. Cette obéissance, obéissance à Dieu plutôt qu'aux hommes, va donc laisser tout à fait libre celui qui la choisit, et celui qui la choisit laissera libres tous ceux auxquels il s'adressera. Obéir à Dieu plutôt qu'aux hommes cela a, dans la bouche de Pierre, un beau parfum de liberté.

Pasteur Jean Dietz

**Chaudière : dons effectués = 80 % de la somme nécessaire.
Merci aux donateurs. Il manque encore un peu ...**

Sommaire: Éditorial page 1 – Comment lire la Bible, Prière page 2 – Service d'actions de grâces pour 50 ans de mariage, Réparer notre chaudière, Une belle fête de printemps page 3 -- URGENCE UKRAINE du CASP page 4 -- adresses page 5

Comment lire la Bible: quelques convictions de l'IPT

À l'occasion des 50 ans de l'Institut Protestant de Théologie (IPT), réunissant les facultés de Paris et Montpellier, la faculté de théologie de Paris a organisé du 8 au 11 juin derniers un symposium constitué de nombreuses conférences et ateliers sur le thème « Pourquoi faire de la théologie aujourd'hui ? »

Cet évènement était destiné à des universitaires ou chercheurs en théologie de France ou de pays francophones mais aussi à toute personne impliquée dans une église protestante. À cette occasion nous reprenons ici quelques convictions exprimées par sa doyenne, Valérie Nicolet, dans un podcast, concernant la façon de lire les Écritures.

La lecture de la Bible ne peut pas s'accomplir de la même manière dans les différentes sensibilités composant le monde protestant. Avoir un espace de réflexion commun est un enjeu difficile car nos manières de lire ces textes sont enracinées dans nos convictions profondes. À l'IPT, on lit la Bible avec un regard critique assumé. *« Il y a des choses qui me parlent et me construisent mais il y en a d'autres que je ne peux pas accepter »*. Un regard critique n'est pas une vision négative. *« C'est comme un pas de côté ; on se donne la liberté de voir ce livre comme un objet historique construit dans des contextes culturels divers et anciens. Donc on a le droit, voire la responsabilité, de dire : il y a des éléments transmis par ce texte qui doivent être questionnés »*. Un exemple très visible pour nous, lecteurs d'aujourd'hui, est *« la position des femmes telle que les auteurs bibliques l'imaginaient dans l'organisation du monde (elles n'ont pas le droit d'enseigner, de ...)*. *C'est légitime de dire que ces idées sont issues du milieu culturel et historique dans lequel les textes ont été produits et on a le droit de ne pas les prendre au pied de la lettre »*.

Cette démarche de lecture critique oblige à une attention au contexte dans lequel les textes ont été constitués, mais elle *en appelle aussi à une attention au contexte dans lequel nous les lisons* : le lecteur contemporain a forcément certains désirs, des questions en tête, des perspectives, lorsqu'il ouvre sa Bible. Il est important de s'en rendre compte. La lecture critique exige aussi une grande rigueur. Une interprétation doit se confronter avec les indices issus du passage concerné et éventuellement aussi d'autres pages. Le chercheur Michel Foucault a beaucoup travaillé sur cette question d'une lecture actuelle de textes anciens. Nous pouvons intégrer sa réflexion pour lire la Bible : nous n'avons pas à utiliser les textes anciens, tels que ceux de la Bible, pour donner des réponses aux questions d'aujourd'hui, mais nous la lisons parce que le voyage que constitue cette lecture peut éventuellement modifier la question que nous nous posons ou la manière dont nous la posons. *« Le voyage dans la Bible me déplace et cela peut modifier ce que je demande au texte »*.

Pour écouter la totalité de ce podcast : <https://regardsprotestants.com/podcast/valerie-nicolet-doyenne-de-la-faculte-protestante-de-paris/>

Catherine Piot-Leray

Prière

Un homme, un jour, il y a longtemps a ouvert un chemin de vie. Le souffle de sa voix balayait la poussière, tout ce qui ferme et fige, écrase et rétrécit, le poids des fautes et des rancœurs, des possessions et des préjugés. Et cette voix libère et rend la vie légère. Ce souffle d'espérance, même les murs de mort n'ont pas pu l'étouffer. Si tu fais silence, si tu cherches dans l'ombre au secret de ton cœur, tu l'entendras encore, et s'ouvrira en toi, se tracera devant toi un chemin de lumière. Sur ce chemin tu retrouveras les autres et toi même, et cette présence fidèle qui t'appelle à la vie. Amen.

Pasteur Jacques Juillard

Service d'actions de grâces pour 50 ans de mariage

Dominique et Marcel Besnard ont souhaité exprimer à Dieu leur reconnaissance pour les 50 (premières) années de leur vie conjugale. Un office a été célébré par notre pasteur le samedi 11 juin à cette intention. Nos amis ont rassemblé ensuite leur famille (trois générations !), leurs amis et les paroissiens présents qui le souhaitaient autour d'un verre de l'amitié en salle Papadopoulos.



Dominique et Marcel sont des membres fidèles et actifs des lieux qu'ils fréquentent. Marcel était scout à Béthanie dans son adolescence, ensuite il fut moniteur de l'école biblique à Thionville (Église réformée Alsace Lorraine), puis élu au CP à Nancy (Église réformée de France). À Vincennes, il a été membre du Conseil presbytéral de 1997 à 2012, avec deux périodes de présidence du CP de 1998 à 2001 puis de 2007 à 2012. Avec son épouse il a aussi fait partie de la chorale et participé à l'organisation des fêtes de paroisses plusieurs années de suite. Il s'occupe actuellement de la mise en pages du Glaneur.

Depuis 2013, ils sont tous deux membres de l'association de cinéma Pro-Fil (cf. Glaneur de juin), à ce titre ils animent, au sein d'une petite équipe régionale, des groupes parisiens. Marcel est en outre membre du conseil d'administration de cette association

Catherine Piot-Leray

Réparer notre chaudière: Les travaux commencent début juillet

Suite du feuilleton « chaudière »..... Deux informations importantes à vous communiquer ce mois-ci. L'entreprise Tournois va commencer les travaux début juillet, ouvrant un chantier qui durera environ six semaines. La somme des dons reçus approche 14 500 €. Il manque donc encore 3 500 €. Vos contributions sont encore nécessaires. Adresse du trésorier : M.Ollendorff, 28 rue de la Paix 94300 Vincennes.

Rappel : les différents dons (y compris ceux versés pour la chaudière) destinés à notre paroisse en 2022 donnent lieu à un crédit d'impôt de 75% pour les dons jusqu'à 554 €, puis 66% pour le surplus. Ainsi, un don de 100 € revient à 25 € ; un don de 600 € revient à 154,14 € (= 0,25*554 + 0,34*(600-554)).

Un grand MERCI aux paroissiens qui ont déjà versé une participation !

Catherine Piot-Leray

Une belle fête de printemps pour notre paroisse le 12 juin

Que de joie lors de notre fête de printemps du 12 juin ! Les organisatrices avaient préparé la salle Papadopoulos et une partie de la cour : des plantes, des couleurs, des tables attirantes. Le décor était planté, l'ambiance était gaie. Une quarantaine de paroissiens ont partagé un déjeuner constitué d'excellents plats malgaches et africains. D'autres ont emporté ces mets dans des barquettes pour les consommer chez eux. Le déjeuner a été animé par quelques petits jeux, on a dansé sur de la musique malgache. Des sourires sur les visages, des échanges, des bavardages, des rencontres. Tout ce qui fait la chaleur d'une paroisse. Bravo et reconnaissance pour les organisatrices

Catherine Piot-Leray

Opération « URGENCE UKRAINE » du CAPS: les donateurs ont été généreux

Nous avons relayé dans le Glaneur et dans nos autres lieux de communication (comme les annonces lors des cultes) l'appel que le Centre d'Action Sociale Protestant (CASP) avait lancé très vite après le début de la guerre en Ukraine. Notre paroisse a ainsi participé à un grand élan de solidarité qui a été fructueux puisque le CASP a collecté plus de 600 000 € destinés à cette cause. Le budget a permis notamment de proposer jusqu'à 475 places d'hébergement et d'accompagner des foyers s'étant engagés dans l'hébergement citoyen.

De la part du CASP, un grand merci aux donateurs qui se sont mobilisés pour les Ukrainiens !

Bien entendu, cette association a accompagné d'autres publics lors de crises humanitaires précédentes, par exemple les Afghans qui fuyaient leur pays en septembre 2021. Dans ses divers sites, tels que les accueils de jour ou les ESI (espace solidarité insertion), elle assure également au long cours un service d'accueil et d'accompagnement à toute personne présente en région parisienne et se trouvant dans la précarité.

Catherine Piot-Leray

Calendrier pour l'été 2022 et quelques dates au-delà

En juillet et août, les diverses réunions (ateliers biblique, études biblique, école biblique, caté, diaconat ...) sont suspendues et reprendront à la rentrée de septembre.

Les cultes seront célébrés à 10h15 tous les dimanches de l'été.

Culte de rentrée : dimanche 18 septembre à 10 h 15, 3ème dimanche, sainte Cène et verre de l'amitié en sortie de culte

Reprise des **études bibliques** : mercredi 14 septembre à 14 h et jeudi 15 septembre à 20 h

Réunion du **conseil presbytéral** : lundi 19 septembre à 20 h

Réunion du **diaconat** : vendredi 16 septembre à 18 h 30

Grande fête du temple de Vincennes : samedi 26 novembre (déjeuner) ... Précisions à venir, réservez votre journée !!

Un glaneur sera diffusé fin août.

Eglise Protestante Unie de France

Vincennes, Montreuil, Fontenay, Paris XII^e, Saint Mandé

Pasteur Jean Dietz
12 rue Monmory 94300 Vincennes

Mob : 06.30.31.96.19
pasteurjeandietz@gmail.com
<http://predicationdejeandietz.blogspot.com>

Présidente du Conseil Presbytéral
Catherine Piot-Leray
28, rue de la Paix
94300 Vincennes
Tél : 06 80 62 01 44

Dick et Olga N'Kanga
12 rue Monmory—94300 Vincennes
Grâce à qui les activités se déroulent
sans problème dans nos locaux

Action sociale Diaconat
Trésorier Michel Ollendorff
28 rue de la Paix - 94300 Vincennes
AEERV Banque postale
22864 94 A Paris



Trésorier
Michel Ollendorff
28 rue de la Paix-94300 Vincennes

Infos paroissiales sur le Net
www.erf-rp.org
puis cliquer sur Vincennes

Le GLANEUR :
Marcel Besnard
detm.besnard@orange.fr

Compte de paroisse ACEPVM: La Banque Postale

IBAN : FR31 2004 1000 0101 6890 2V02 048
BIC : PSSTFRPPPAR

Don en ligne, cliquez : <https://www.eglise-protestante-unie.fr/vincennes-montreuil-p71320/don>

Mise à jour du fichier de la paroisse :
(Changement ou ajout d'adresse postale ou de courriel, de n° de téléphone, *et aussi pour recevoir le Glaneur par INTERNET*, naissance dans la famille, ...)

Informez par écrit le secrétaire du Conseil Presbytéral :
Adresse internet : acepvm-secretaire@laposte.net
Adresse postale : 12 rue Monmory à Vincennes

Le GLANEUR

Eglise Protestante Unie de Vincennes-
Montreuil
12 rue Monmory
94300 Vincennes